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成立于 2010 年的浙商基金，在 4 年后即开启了 AI+HI（人机互动）智能投资探索之路。 

到目前为止，浙商基金构建了具有特色的 iValue 智能投资系统，主要涵盖 LUCY 股票投

资系统、FICC 固收投资系统和 FOF 资产配置系统。 

浙商基金现任总经理王波于 2022 年 10 月上任，历任万向租赁有限公司总经理，万向

信托股份公司副总裁兼风险管理部总经理，广发银行风险管理部总经理、公司风险管理部总

经理（兼任）、战略管理部总经理等职务。 

在浙商基金成立十三周年之际，王波于近日接受了 21 世纪经济报道记者专访。此前没

有公募从业经历的王波，与记者分享了未来对浙商基金的管理思路。 

优化制度焕新浙商基金，扩招倾斜权益投研人员 

近几年，随着市场行情的火热与冰冷交替，公募基金行业整体虽然出现较大的发展，但

分化较严重。规模排名方面，头部基金公司基本固定，上中游公司相对稳定，但中等及以下

公司却经常呈现“过山车”式的变化。浙商基金这几年一直排名在 70 多位。 

 

王波称，规模的相对稳定，得益于公募行业整体向上，在正向的环境里浙商基金不断进

取，集中 AI+特色优势，公司几只代表基金做出了不错的业绩，得到了市场的肯定，规模持

续增长。此外，浙商基金的机构客户占比较高，机构客户相对理性，因此公司管理规模和基

金份额能够扛住市场冲击表现较稳。 

就任总经理 1 年后的王波，则希望浙商基金通过 3-5 年的努力，规模排名能显著提升，

超越行业发展水平。 

而在业务上突破的前提，是对公司战略与团队思路的焕新。 

“未来我们还是会坚持 AI 在投资中的应用，在加大 AI 量化策略研究开拓的基础上，探

索研究。”王波称。 

AI 战略的坚持在两方面有体现，一方面是继续探索 AI 应用于权益投资，权益将一直是

公司的重点发展方向；另一方面则是基于市场需求，推出更多 AI 特色产品，做好产品全流

程的管理。 

发展权益投资方面，浙商基金将继续以 AI 为核心，并扩招补充人员。 

目前，浙商基金搭建了权益、固收和 FOF 三个投研系统。 

王波称：“权益方面，将会有一些人员的补充。公司将人力资源、团队配置和激励等优

势资源，向业务一线——投资和市场倾斜，同时秉承浙商基金 AI 科技特色，继续加大科技

力量的投入。” 

加强产品全流程管理方面，主要是为了提升投研和市场需求匹配，整个公司的运行未来

将以产品为中心。 

王波称，基金行业产品营销过程中存在一个普遍的痛点：投研端和市场端容易脱节，比

如高波动产品和低风险偏好投资者的错配，稳健型投资者对控制回撤有更大的需求，而进取

型投资者对收益曲线的追求等。 

“站在市场的角度，每一类产品都有明显的风格特征和标签分类，这就需要市场和投研

的匹配。市场需要投研的支持，反过来投研也需要了解客户的诉求。” 

 

因此，针对这一问题，2023 年 4 季度开始，浙商基金已经开始着手产品的全流程管理。 

从公司的角度、或者说产品生命周期的角度，对产品的设立、发行、投资运作、持续营



销等各个环节进行了优化梳理，并更加规范，每个环节都需要市场跟投研进行匹配，加强双

向沟通。 

“例如市场低点时，从投资者收益考虑应该主推哪些产品？投机构端还是互联网端？销

售任务定多少合适？包括产品的业绩比较基准、对标的市场排名随意变动的问题，都需要公

司自上而下进行明确规定。”王波称。 

此外，中后台方面，王波表示，“浙商基金今后一方面是追求精简，明年公司将对运营

系统进行梳理，力求精简；但另一方面要加大科技体系的建设，希望通过大模型的应用，为

运营系统节省更多人力。” 

AI 驱动旨在解决投研人员管理、赋能投资，科技投入需行业合力 

在王波看来，AI 驱动的战略解决的主要是基金行业的投研人员问题。传统投研框架下，

投研人员培养周期比较长，基金公司对明星基金经理的依赖性也很强，明星基金经理的流动

常会对公司造成巨大的影响。 

因此，浙商基金较早确立了用 AI 投研模式来应对上述问题。公司成立了专门的 AI 投研

部门，人员不再局限于对某些行业的深入研究，而是侧重于量化建模能力和 AI 专业知识，

能够将AI技能转化为投资决策。当然，传统投研人员和 AI投研人员的沟通交流是很重要的，

双向输出、赋能，也就是 AI+HI。 

在 AI 投研模式下，基金经理的投资理念形成模型供投研人员学习使用，加上数据库和

历史系统模块的协助，能够让投研人员成长更快。经过数次积累和迭代，优秀基金经理和研

究员的理念、模型、方法留在系统里面，可以传承应用。 

 

不过，AI 最核心的还是赋能投资这件事。  

AI 模型获取 alpha 的来源更广，在仓位控制以及风险控制方面也更加精细。实际应用

中，模型能够对投研人员在宏观研判、杠杆调整、资产配置等方面，给出投资建议，投研人

员结合模型建议和提示，做出判断。 

此外，现在被动投资也开始受到比较多的关注。王波表示，浙商基金会将更多的关注放

在 AI 指数增强产品上，这也是浙商基金过去一直在做的事。 

要让 AI 赋能投资，对系统的要求、软硬件的投入要求都比较高。 

王波称，作为一家中小公募公司，确实能力有限。 

“在我们的发展历程中，早期借用了兄弟单位通联数据的力量。万向控股在金融科技方

面投入很大，也在继续加强科技投入，这些都是我们能够借助的力量。但我们还是希望，在

科技助力投资这一方面，行业应该共同努力，尤其是中小基金公司，更应该联合起来，集中

力量投入去做。”王波称。 

从银行业跨界转到公募行业，王波认为，虽然整个公募行业近几年发展较快，但中小基

金公司在时代机遇面前，仍感力量不足。 

王波认为，现在市场上的公募同质化竞争激烈，头尾效应明显，进一步挤压中小基金公

司的生存空间。希望监管可以给中小公司的发展更多支持，并鼓励各家公司发展特色化、创

新性的业务。 

要让公募基金从“规模考核”里走出来，就需要大家有更多样化的选择，各家机构能够有

自己的特色。 

“稍微晚成立的基金公司，很多可能连续好几年都亏损，规模也一直起不来。这其实需

要监管、政策的支持，不能光让它们出生，而是能够有政策制度，允许各家公募有一些自己

的特色，尤其是中小型公司，监管能够给一些多样化的选择，从而能够让中小公司成长起来。”

王波称。 

 



风险提示：基金有风险，投资须谨慎。人工智能投资存在固有缺陷，投资者应当充分了

解基金运用人工智能投资的风险收益特征。基金管理人承诺以诚实信用、勤勉尽职的原则管

理和运用基金资产，但不保证基金一定盈利，也不保证最低收益。本材料仅为宣传材料，不

构成任何投资建议，不作为任何法律文件。投资人应认真阅读《基金合同》、《招募说明书》

及《产品资料概要》等基金法律文件，充分认识基金的风险收益特征和产品特性，并根据自

身的投资目的、投资期限、投资经验、资产状况等因素充分考虑自身的风险承受能力，理性

判断并谨慎做出投资决策。投资基金应当通过基金管理人或具有基金销售业务资格的其他机

构购买和赎回基金，基金销售机构名单详见基金《招募说明书》以及相关公告。我国基金运

作时间较短，不能反映股市发展的所有阶段。基金的过往业绩不预示其未来表现，基金管理

人管理的其他基金的业绩并不构成基金业绩表现的保证。以上观点和预测仅代表当时观点，

随着市场变化今后可能发生改变。特别声明：基金管理人与股东之间实行业务隔离制度。 


